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Великие праздники Святой Церкви

ЧИТАЙТЕ  В  НОМЕРЕ

О ДОБРЫХ ДЕЛАХ

стр........................................ 2

Октябрь – самая серединка осени!
Осенью два Богородичных праздника –
Рождество Пресвятой Богородицы и
Покров Божией Матери. Поэтому в номе-
ре несколько материалов посвящено «Че-
стнейшей Херувим». Расскажем мы о
конкретных женщинах, посвятивших
себя служению Богу и ближним – сестрах
милосердия.

В номере уделяется внимание вопро-
сам совести. Читайте большую статью
Михаила Кострова об этом «гласе Божи-
ем в душе человека».

Что ждет души праведников и не-
раскаянных грешников за гробом? Мож-
но ли помочь нашим близким, отошед-
шим в мир иной? Редакция решила от-
вести целый разворот газеты теме по-
смертной жизни души.

Размышления о семье, о добрых делах
и многом другом – будем надеяться, что
вы найдете ответы и на свои вопросы.

КОЛОНКА РЕДАКЦИИ
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Могут ли спасти человека добрые дела?
И вообще, что есть добро и что есть зло?
Приближаемся ли мы ко Христу, творя
дела милосердия и любви?

Великие праздники Святой ЦерквиПрестольные праздники

Уверен, что не будет таких светских
печатных изданий, страниц в интернете и
телевизионных выпусков, освещающих
праздник Покрова Богородицы, где нам не
расскажут о том, что: если на Покров вет-
рено – будет большой спрос на невест;
Покров землю покрывает и свадьбы
благословляет; что в Покров день де-
вушкам спозаранку надобно в церковь
бежать и свечку к празднику ставить,
так как, кто раньше поставит, тот и за-
муж скорее выйдет.

К этим ежегодно повторяемым особен-
ностям данного времени синоптики доба-
вят народные погодные приметы, которые,
как ни странно, обычно сбываются, в от-
личие от официальных прогнозов.

Послушаешь или прочитаешь подоб-
ные «объяснения» любимого нами празд-
ника и самому, как в старину, частушку
покровскую спеть захочется:

Скоро, девушки, Покров,
Скоро нам гуляночка,
Скоро-скоро заиграет
Милого тальяночка.

Да вот беда, день этот иной в сути своей.
Богородица действительно во времена

далекие народ, молящийся во Влахернс-
ком храме, покровом Своим покрыла, но
чудо это не снегом на землю снизошло, и
не фатой невесты было, а от беды и наше-
ствия варваров защитило.

Покров Богородицы – праздник бла-
годарности Деве Марии за ее покровитель-
ство, за Ее заступничество и реально ви-
димую и осязаемую помощь. Именно в по-

кровительстве Пресвятой Богородицы
суть праздника. Все остальное, даже са-
мое благочестивое и народом принятое, –
лишь слабые оттенки главного. А главное
– помощь Божия, через молитвы и пред-
стательство Богородицы получаемая.

Почитайте многочисленные акафисты,
к Божьей Матери обращенные, молитвы
и песнопения, Ей посвященные – в каж-
дом из них обязательно покровительство
вспоминается и о нем просится.

Да и понятно. К кому, как не к маме,
наши руки в младенчестве тянулись, где и
у кого изначально каждый из нас защиту
искал? И матери наши находили силы и
возможности нам помочь.

Сейчас же, когда повзрослели, поум-
нели и веру приобрели – мы к Самой
Матери Бога руки тянем, просительно и с
надеждой. Потому что если наши мамы
каждую слезу нам вытереть сумели, то
сколь велико может быть заступничество
Самой Богородицы!

Часто вопрос задают, а как эту помощь
Царицы Небесной увидеть и ее покрови-
тельство заметить? Есть ответ. Его когда-
то протоиерей Валентин Свенцицкий дал:
«… Не все видят Покров Божией Матери,
не все его чувствуют. Для этого нужна
вера, для этого нужно смотреть не на гряз-
ную дорогу, по которой мы идем, а на небо.
Нужно уметь подымать свои очи горе,
нужно уметь видеть глазами веры сей бла-
годатный дар».

О празднике Покрова много говорят,
много пишут и много чудесных историй
рассказывают, но однажды мне повстре-
чалось маленькое стихотворение со скром-
ной подписью – Елена Семёнова, и те-
перь мне трудно убрать из этого осеннего
праздничного дня и храмовой проповеди
эти строки:

Покров пресвятой Богородицы –
Кленовый, резной, золотой –
На грешную землю опустится,
Покроет своей добротой:
«О Мати, превысшая сладосте!»
К тебе припадаем, любя:
«Не изми, Владычице, радости
У тех, кто взыскует тебя».

Протоиерей
Александр Авдюгин

Тропарь  Покрову
Пресвятой  Богородицы

Днесь благовернии людие светло
празднуем, осеняеми Твоим, Богомати,
пришествием, и к Твоему взирающе пре-
чистому образу, умильно глаголем: по-
крый нас честным Твоим Покровом и из-
бави нас от всякаго зла, молящи Сына
Твоего, Христа Бога нашего, спасти души
наша.

Собор Покрова Пресвятой Бого-
родицы расположен в самом центре
Севастополя, на улице  Большой
Морской.

Возведение Собора Покрова Пре-
святой Богородицы началось в 1892.
Автором проекта стал архитектор Ва-
лентин Фельдман. Прообразом зда-
ния выступили каменные шатровые
храмы образца  XVI века. К 1905 году
работы были окончены. 26 февраля
1905 года был совершен чин освяще-
ния храма. Собор освятил преосвя-
щенный Николай, епископ Тавричес-
кий и Симферопольский в сослуже-
нии настоятеля Херсонесского мона-
стыря, преосвященного Иннокентия и
духовенства всех церквей Севастополя.

Верхний храм собора был освящен
в честь Покрова Пресвятой Богоро-
дицы, с приделами вмч. Пантелеимо-
на и свв. апп. Петра и Павла, нижний
храм — в честь свв.мцц. Веры,

Надежды, Любови и матери их Софии
с приделами равн. Владимира и
прп. Серафима Саровского.

Здание собора устроено по типу
базилики. Венчают храм пять куполов.
Главный из них, площадью 81,2 кв.м,
украшен стрельчатым сводом с че-
тырьмя двенадцатигранными башен-
ками. Башенки имеют шатровое по-
крытие. Как и купола, они увенчаны
маковками в форме луковиц.В запад-
ной части расположена звонница,
увенчанная граненым высоким шатром.

В годы Второй мировой войны
здание храма, как и весь центр Севас-
тополя, пострадало от бомбежек.
Прямым попаданием снаряда был
разрушен южный придел.  После вой-
ны здание частично восстановили.

В 1987 году в южном нефе под сло-
ем штукатурки обнаружен фрагмент
настенной росписи.

С 1991 года на башенках собора
стали устанавливать шатровые завер-
шения луковичной формы из листо-
вой меди.

В начале 1992 года государствен-
ный архив освободил северный при-
дел во имя св. вмч. Пантелеимона.
Придел освящен 8 апреля, в нем ста-
ли проводиться богослужения. В на-
чале 1994 г. здание Покровского собо-
ра было полностью передано Церкви.

В восточной части собора на внеш-
ней стене здания находится выпол-
ненная в Киеве мозаичная икона По-
крова Пресвятой Богородицы.

К 100-летнему юбилею храма за-
вершилось восстановление южного
придела, был отреставрирован фа-
сад, маковки и кресты покрыли
позолотой.

Сегодня Собор Покрова Пресвятой
Богородицы является одним из центров
духовной жизни Севастополя.

СЕМЕЙНЫЙ КРУГ
Как возрождать сегодня семейные тра-
диции, что дает членам семьи общие дела,
ставшие традицией, реальный опыт пра-
вославной семьи, а также - о роли муж-
чины в семье, читайте на

О ЗЕМНОМ И НЕБЕСНОМ
Что ждет нераскаянных грешников пос-
ле смерти, о том, как жить с чувством вины
перед умершим, а также о вечном свете
Царствия Небесного, читайте
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ДУХОВНАЯ ПАЛИТРА

Верую, размышляя

Севастопольское благочиние: день за днем

Истинное «добро» и ложное
Интересно, а существуют ли добрые

или злые предметы? Вот, например, то-
пор, каков он? Он может помочь челове-
ку не замерзнуть в холодную зиму, а мо-
жет лишить его жизни. Но только чело-
век своим волевым намерением опреде-
ляет меру добра или зла, а предметы в
его руках – лишь средства. Кто-то спро-
сит, а что есть добро и что есть зло? Это
такие понятия, которые глазами не уви-
дишь, руками не потрогаешь, не купишь.
Но, в то же время говорят, что истинная
доброта – это то, что может услышать
глухой и увидеть слепой – сердцем.

Однако не все так просто, как кажет-
ся на первый взгляд. Действительно, у
каждого свое представление о добре и
зле. Еще совсем недавно в Европе  пыта-
лись узаконить вроде бы «доброе дело»
– эвтаназию, то есть преждевременное
прекращение жизни тяжело больного че-
ловека, чтобы освободить его от мучений.
Фактически, «милосердное» убийство.
Вот и выходит, что и топор можно отло-
жить, все проделают культурно и чисто.

Или другой пример: наказание за
провинность, которое в детских глазах
никак не есть добро. Однако, в конечном
счете, благодаря такой системе воспита-
ния из ребенка может вырасти порядоч-
ный человек (в сравнении с тем, которо-
му позволяли все). К слову сказать, та-
кое большое «доброе» дело, как ювеналь-
ную юстицию, поощряющую духовную и
физическую расхлябанность в вопросах
воспитания, сегодня Европа активно
предлагает нам как благо. А вот пример
ближе к нашей повседневной жизни: со-
сед, страдающий хроническим алкого-
лизмом, просит деньги на бутылку. Ну,
как не одолжить? А наутро он в реанима-
ции... Вот и  получается «благо» как в
той песне: «Я добрый, но добра не сде-
лал никому».

Доброе дело
любовью освящается

Каждый день человек видит перед собой реальный мир, живет в нем, ве-
рит и любит, радуется и грустит, надеется, ошибается. Находясь в ежед-
невных житейских заботах, он всегда встает перед выбором, который оце-
нивается его сознанием как положительное или отрицательное действие.
Слова «хорошо и плохо», «добро и зло» давно вошли в нашу речь как отраже-
ние внутренних душевных переживаний.

«Добро» в незыблемых
законах бытия

Так что же есть истинное добро? Не в
понимании отдельного человека или даже
целого народа, ведь и людоедство в культуре
каннибалов – норма, а то добро, которое не-
зыблемо в вечных законах бытия. Это как с
понятием «любовь», которая у каждого своя.
Но только от совершенной любви рождает-
ся истинное добро, а Бог и есть совершен-
ная любовь, следовательно, совершенное
добро только у Бога. Мы же можем научить-
ся благотворить лишь у Него. Святитель Ни-
колай Сербский говорил, что о добре и зле
свидетельствует нам наша совесть, но  не-
полно и смутно, потому что помрачена гре-
хом, а также Христово учение, которое со-
вершенно и вполне ясно.

Христово учение – вот школа доброде-
тели! Поразительно, но, читая Евангелие,
понимаешь, что Господь не сотворил ни од-
ного чуда для Себя! Он всецело отдал Себя
людям по великой любви, которая всегда
жертвенна. Апостол Павел говорит: «Ник-
то не ищи своего, но каждый  пользы друго-
го» (1 Кор. 10, 24), потому что любящий
человек, делая истинное добро кому-то, тем
самым делает добро и всему миру, а значит
и себе как части этого мира.

Доброе дело – это такое делание, в ко-
тором ты жертвуешь чем-то своим – сном,

покоем, временем, материальными сред-
ствами, но при этом обязательно и час-
тичкой своего сердца – ради блага ближ-
него, подражая в любви и милосердии
Христу. Только при этих условиях ты тво-
ришь благо с любовью, бескорыстно, ни-
чего не ожидая взамен. Наверное, вот та-
кими добрыми делами и украшается чело-
век, возрастая в любви к Богу и ближним.
Вот эти-то истинно добрые дела и пред-
станут в Судный день пред Господом, при-
влекая милость Его.

Блаженство милостивых
 В Евангелии добро – это, прежде

всего, дела милосердия. Но как важно,
чтобы эти дела не встали на песочный
фундамент договорной основы! С людьми
– для личной выгоды  в земной жизни, а с
Господом  – для гарантии блаженной веч-
ности. В Царствии Божием человеческий
закон «ты – мне,  я – тебе» не работает.
И даже если с виду дело доброе, то как же
мы должны смиряться, видя, что к нему
примешивается страсть. Порой, не имея
явной выгоды, мы распаляемся внутрен-
ним чувством тщеславия и мним о себе
высоко: «Какой я хороший, такое дело
доброе  сделал!»

Потому-то Господь и учит своих уче-
ников:  «Так и вы, когда исполните все
повеленное вам, говорите: мы рабы ниче-
го не стоящие, потому что сделали, что
должны были сделать» (Лк. 17, 10). И
еще Он говорит: «Когда творишь милос-
тыню, не труби перед собою, как делают
лицемеры в синагогах и на улицах, чтобы
прославляли их люди. Истинно говорю
вам: они уже получают награду свою. У
тебя же, когда творишь милостыню, пусть
левая рука твоя не знает, что делает пра-
вая, чтобы милостыня твоя была втайне;
и Отец твой, видящий тайное, воздаст
тебе явно». (Мф. 6, 2-4).

Ах, как друг другу мы необходимы,
Ведь в этом мире постоянства нет,
Сегодня здесь тебе благотворили,
А завтра ты благо творишь в ответ.

И нищий очень нужен для богатых.
И очень нужен для врача больной,
Христос пришёл,
чтоб стать для всех распятым,
Пожертвовать и воскресить Собой!

Елена Осипенко

В храме во имя свт. Луки
Крымского совершено
первое богослужение
Еще совсем недавно на терри-

тории городской больницы №1
им. Н.И. Пирогова прошли ме-
роприятия по установки наку-
польных крестов храма во имя
святителя Луки (архиепископа
Войно-Ясенецкого). И вот уже в
стенах нового храма состоялось
первое богослужение.

8 октября, в день преставле-
ния преподобного Сергия, игуме-
на Радонежского всея России Чу-
дотворца, молебен в сослужении
духовенства совершил благочин-
ный Севастопольского округа
протоиерей Сергий Халюта.

За богослужением молились:
председатель Севастопольской
госадминистрации Владимир
Яцуба, председатель городского
совета Юрий Дойников, народ-
ный депутат Павел Лебедев, а
также представители медицинс-
кого персонала, общества сестер
милосердия, севастопольцы - бу-
дущие прихожане новой церкви.

Однодневный казачий
лагерь «Казачий стан»

проведён под
Севастополем

6 октября, в живописных ок-
рестностях с. Оборонное, под Се-
вастополем, проведён одноднев-
ный казачий лагерь. Лагерь был
организован казаками Координа-
ционного совета при Севасто-
польском благочинии: Свято-Ни-
кольской и пластунской сотен,
казачьего союза «Русь», прихо-
жанами храма Святителя Нико-
лая (б. Камышовая), храма св.
великомученика Димитрия Со-
лунского, Храма Вознесения Гос-
подня, Братством православных
разведчиков и следопытов, Со-
юзом ветеранов Чернобыля в г.
Севастополе. Участниками лаге-

ря были юные воспитанники
воскресных школ указанных об-
щин, спортсмены клуба боевых
искусств «Хваранг».

После торжественного пост-
роения и молебна началась учеб-
ная часть лагеря. Опытные инст-
рукторы рассказали детям, как
оказывать первую медицинскую
помощь, о поведении и действиях
при экстремальных и чрезвычай-
ных ситуациях. После этого со-
стоялись тематические занятия.

Конкурс детских
фотографий прошел в

храме Вознесения
Господня

30-го сентября в храме Воз-
несения Господня прошел кон-

курс детских фотографий, посвя-
щенный дню памяти святых муче-
ниц Веры, Надежды, Любови и
матери их Софии. Фотографии
были распределены по разным
рубрикам, о которых прихожане
знали заранее. Путем голосования
были определены лучшие снимки
в каждой из тем. После чаепития
подвели итоги конкурса и победи-
телей наградили призами.

Осенний бал на
Приморском бульваре в

последний день сентября

 В последний день сентября
на Приморском бульваре состо-
ялся очередной бал, организован-
ный Севастопольским благочи-
нием совместно с  «Центром Ад-
мирала флота Российского Федо-
ра Ушакова» и творческими кол-
лективами Севастопольского
Дома офицеров флота.

Бал, состоявшийся в после-
дний день сентября стал пер-
вым для новой организации –
Севастопольского клуба исто-
рического бального танца
«Возрождение».

Воздушное пространство
над Севастополем

благословлено Крестом
Господним

28 сентября был совершен
облет города Севастополя на са-
молете с древом Животворяще-
го Креста Господня. В воздушное
пространство над городом с Кре-
стом Господним  поднялся насто-
ятель храма Святителя Николая
в Камышовой бухте протоиерей
Сергий Федоров. Во время поле-
та батюшка молился о благоден-
ствии родного города.

На часовню в честь
святого князя Александра

Невского установлен
купол с крестом

26 сентября на часовню в
честь святого благоверного кня-
зя Александра Невского установ-
лен освященный купол с крес-
том. Часовня построена в сквере
имени Бузина напротив Управ-
л е н и я
внутрен-
них дел в
г. Севас-
тополе на
пожерт-
вования
с о т р у д -
ников ми-
лиции и
п р а в о -
славных
в е р у ю -
щих.
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БЛАЖЕННЫ МИЛОСТИВЫЕ

О деятельности Общегородского больничного
сестричества милосердия в честь

преподобномученицы великой княгини Елисаветы

Первая городская
больница

– Штаб-квартира вашего сест-
ричества находится на террито-
рии 1-й горбольницы. Очевидно,
здесь, в больнице, у вас наиболее
широкое поле деятельности?

Да, это так. Наши труды в этой
больнице начались 10 лет назад. 1-я
горбольница – это больница скорой
помощи. Здесь долго не лежат. Сюда
привозят больных, пострадавших, в
том числе и людей бездомных, со все-
го города. А бездомные люди, те, у
которых нет родственников и кото-
рым, кроме нас, просто не к кому пой-
ти, – это как раз наши подопечные.
Наша задача – в кратчайшие сроки
их выявить  и успеть оказать помощь:
оплатить операцию, купить лекар-
ства, перевязочный материал, под-
гузники для лежачих, еду, а при не-
обходимости костыли, трости, ходун-
ки, инвалидные коляски.

Мы также организуем отправку
домой выписавшихся пациентов из
других городов и стран (России, Ка-
захстана, Прибалтики).

Была оказана помощь и самой 1-
й горбольнице: покупались кровати,
столы, лавки, стулья, матрацы, одея-
ла, подушки, постельное белье, сотни
метров медицинской клеенки, стери-
лизаторы, хирургические инструмен-
ты. Оказывалась финансовая поддер-
жка в проведении ремонтных работ.

Старшой сестрой по 1-й горбольни-
це является Евгения Контарева. Духов-
но окормляют больницу 4 священника.

Другие социальные
объекты

– Кроме первой горбольни-
цы, какие еще социальные уч-
реждения вы окормляете?

4-я городская больница на Се-
верной стороне.

В 2002-м году при храме Возне-
сения Господня начало свою работу
сестричество милосердия на Север-
ной стороне. В сестричество входят
старшая сестра Зинаида Татарчук и
4 сестры. Они имеют наши удосто-
верения. Помощников у Зинаиды –
около 30 человек.

Здесь несколько иное служение,
чем в 1-ой горбольнице. Больные в
хирургическом и ожоговом отделе-
ниях лежат по 3-4 месяца, и всё это
время их нужно и кормить, и духовно
окормлять. Питание берут на себя
сестры, а духовную поддержку ока-
зывает протоиерей Борис Кравец.

Дом престарелых.
Старшая сестра – Анна Дзедро-

вич. Здесь мы устраиваем сладкие
столы на церковные и гражданские
праздники, делаем праздничные стен-
ды, организуем, когда получается,
концертную программу.

На большие, двунадесятые праз-
дники в доме престарелых исповеду-
ется и причащается до 90 человек. А
ведь каждого нужно к этим Таин-
ствам подготовить. Так что работа
проводится очень большая.

Главное для нас при общении с
обитателями гериатрического интер-
ната – окружить этих людей внима-
нием и заботой, чтобы они не чув-
ствовали себя одинокими или бро-
шенными, никому не нужными.

Хоспис.
Хоспис является отделением го-

родского онкологического диспансе-
ра. Сюда попадают тяжко стражду-
щие больные.

В самые тяжелые минуты нашей
жизни мы оставляем все земные за-
боты и особенно начинаем ощущать
близость Бога. Появляется желание
единения с Господом. Очень многие
пациенты изъявляют желание испо-
ведаться и причаститься. Поэтому

Сегодня севастопольское православное сестричество милосердия
– это 27 сестер, имеющих соответствующие удостоверения и носящих
униформу, а также несколько десятков их добровольных
помощников. Сестричество занимается делами благотворительности,
оказывая помощь нуждающимся. «ХВ» неоднократно рассказывал
о сестричестве. В этом номере мы решили более подробно рассказать
о конкретных делах  сестричества. Выпускающий редактор газеты
«Херсонесский вестник» Артемий Слезкин встретился с главной
сестрой милосердия, Ириной Широховой, и попросил ответить ее
на несколько вопросов.

 Святые угодники

потребность в священниках очень
большая. Духовно окормляют хос-
пис два священника: о. Александр
Трохан (настоятель храма Казанс-
кой иконы Божией Матери) и о.
Вячеслав Кулагин (настоятель до-
мового храма иконы Божией Ма-
тери «Благодатное Чрево»).

В хосписе у нас трудятся две
сестры, Елена и Феврония, посе-
щающие его регулярно. Также мы
оказывали материальную и финан-
совую помощь отделениям хосписа
и конкретным больным.

Одно из отделений инфекци-
онной больницы.

Мы специально не озвучиваем
название этого отделения. Люди в
нем находятся в очень тяжелом со-
стоянии, лечение крайне затрудне-
но, страдальцев много. Медперсо-
нал данного отделения – все люди
верующие. Сестричество оказыва-
ет здесь материальную, финансо-
вую помощь. Регулярно посещает
отделение отец Сергий Вовк.

5-я детская городская больница.
В этой больнице постоянной се-

стры нет. По просьбе руководства
в одно из отделений мы покупали
кровати, а также поставляли в род-
дом оборудование для интенсивной
терапии.

Психиатрическая больница.
Старшая сестра здесь – Лидия

Федосова. Она начала посещать
это отделение 8 лет назад. Вместе
с Лидией заботятся о пациентах еще
пять сестер милосердия.

Каждую неделю сестры разно-
сят пациентам продукты питания
(булочки, сахар). На престольные
праздники приходы храмов выделя-
ют продукты на больницу. Нельзя не
отметить службу милосердия Свя-
то-Покровского собора, откуда в
психбольницу регулярно передают-
ся коробки с печеньем, конфетами,
сменные вещи для больных. Зани-
мается этим в Покровском соборе
всем известная матушка Надежда.

На все двунадесятые праздни-
ки о. Сергий Халюта выдает сест-
ре Лидии деньги, чтобы разнооб-
разить праздничный стол пациен-
тов. От сестричества мы центра-
лизовано, регулярно, на протяже-
нии 5 лет, трижды в неделю приво-
зим в больницу хлеб (по 50 кг) и
другие продукты.

Данную больницу духовно окор-
мляет отец Александр Курбачев.

Психиатрическое общежитие
при психиатрической больнице.

Психиатрическое общежитие на
ул. Супруна – одно из отделений
психиатрической больницы. Сюда на
протяжении вот уже 10 лет мы еже-
месячно привозим продукты пита-
ния. Также изыскали возможность
приобрести мебель и постельные
принадлежности.

Изолятор временного содер-
жания и симферопольский СИЗО.

По возможности мы снабжаем
заключённых продуктами, одеждой,
постельным бельем, медикаментами,
духовной и художественной литерату-
рой. Имея тесные контакты с депар-
таментом, который работает с осуж-
денными, раз в 2–3 месяца передаем
в тюрьмы Украины для заключенных
по 20–30 мешков с одеждой.

Туберкулезный диспансер.
По просьбе медперсонала сест-

ричество раз в 2 месяца закупает и
привозит сюда моющие, чистящие
средства, предметы гигиены. Регу-
лярно из Покровского собора пере-
дают сменные вещи для больных
туберкулёзом.

Кроме того, 4 наши сестры за-
нимаются патронажным обслужи-
ванием лежачих, беспомощных
больных на дому. Также мы помога-
ем алко- и нарко-зависимым людям.

Кормление бездомных
– Ирина, сестричеством

было организовано масштаб-
ное бесплатное кормление без-
домных, что пока большая ред-
кость в городе. Расскажите об
этой вашей деятельности.

Кормление бездомных горячей
пищей было организовано в ноябре
2011 года при строящемся храме св.
вмч. Димитрия Солунского (район 5-
го км, настоятель храма – иерей
Евгений Решетков). Кормили мы
людей 4 раза в неделю. В меню вхо-
дило 1-ое блюдо (суп, борщ, щи), 2-ое
блюдо (привозил жертвователь), а
также чай с булочкой. На такой обед
в среднем приходило 40–50 человек.
Мы устроили для них навес, привезли
скамейки, столы, установили газовую
плиту, обеспечили посудой.

Так мы кормили людей до мая 2012
года. В дальнейшем – мы очень на это
надеемся, – в этом храме, при участии
уже  сестер-прихожанок, бесплатное кор-
мление бездомных будет продолжено.

– Правда ли, что вы помо-
гали о. Евгению Решеткову
строить храм в честь св. вмч.
Димитрия Солунского, вложи-
ли в него немалые средства?

Да, это так. Изначально плани-
ровалось, что в цокольном этаже
храма св. вмч. Димитрия Солунско-
го будет богадельня, которую бы
окормляло наше сестричество. Все-
го в строительство этого храма сес-
тричеством вложено более 100 ты-
сяч гривен. Однако позже выясни-
лось, что помещение в цокольном
этаже слишком мало для планируе-
мой нами богадельни. Из-за ряда
причин сестры милосердия были вы-
нуждены покинуть приход св. вмч.
Димитрия Солунского.

Источники финансирования
деятельности сестричества

– Сколько же средств уходит
на все виды вашего служения?

На нужды больниц города, хос-
писа, дома инвалидов, детских домов,
тюрем, на оформление документов,
оплату операций, лечение, кормле-
ние, отправку домой, похороны за
период с официальной даты созда-
ния сестричества (а Вы видели из
нашей беседы, что деятельность на-
чалась задолго до регистрации об-
щества) было потрачено более по-
лутора миллиона гривен. Кроме
того, на строительство и благоуст-
ройство севастопольских храмов  и
монастырей нами потрачено около
200 тысяч гривен.

– Тогда вопрос, который,
уверен, интересует многих:
откуда вы берёте средства?

По благословению благочинно-
го, отца Сергия Халюта, нам разре-
шен сбор средств при любом храме и
монастыре Севастополя, в том чис-
ле и путем предложения изделий,
сделанных сестрами милосердия.

С 2011 г., переняв опыт сестер
милосердия Белоруссии, мы стали
активно участвовать в выставках-
продажах, благотворительных го-
родских ярмарках, организовывать
их возле храмов, предлагая изделия,
сделанные нашими руками. За пе-
риод с 2009 года мы нашили, навя-
зали, наплели изделий на 100 тысяч
гривен. Нитки, пряжу, ткань и все
необходимое для рукоделия нам, в
основном, жертвуют. Мы только ис-
пользуем свой труд во славу Божию.

Помогали нам и многие севас-
топольские предприниматели, за что
им низкий поклон!

– Думаю, многие читатели
«ХВ» хотели бы оказать по-
сильную помощь вашему сест-
ричеству. В чем есть острая
необходимость?

Мы будем рады любой помощи.
Нам нужны и деньги, и чистая, по-
стиранная одежда (для бездомных,
заключенных), и материалы для ру-
коделия (нитки, шерсть, пряжа), и
продукты питания (для кормления
бездомных). Также мы будем рады
бескорыстной помощи в изготовле-
нии изделий, идущих на продажу. Ну
и, само собой, нуждаемся мы, как и
все люди, в молитвенной поддержке.

По всем вопросам
деятельности сестричества

обращайтесь к сестре
Ирине Широховой,

телефон: 050-169-40-29
Полный текст интервью

с сестрой Ириной читайте
на сайте благочиния hersones.org,

в разделе «Публикации»

Иоанн Златоуст
«О милостыне»
Божественное Писание говорит:

«Благотворящий бедному дает взай-
мы Господу» (Притч. 19, 17). Заметь,
какого должника приобретают себе
милостивые, сколь великого, сколь
богатого. Если человеку ты даешь в
долг золото, серебро, или хлеб, ты бе-
решь расписку и таким образом руку,
принимающую деньги, связываешь
письменным обязательством. А по
отношении к Богу – этого нет, но ты
даешь мученикам и убогому, а Бог
призывается и обещает возвратить
тебе долг, который ты ссудил убого-
му; Он спешит исполнить свое пору-
чительство и не просто только воз-
вращает взятое, но и малое приум-
ножает с великим благословением.

Ты сидишь у себя дома, а к тебе
приходит нищий и предлагает купить
рай, в таком, например, роде: дай
хлеба – и возьми рай; дай поношен-
ную одежду – и получи Царство Не-
бесное. При том он не требует от
тебя того, чего у тебя нет, а только
того, чем ты располагаешь. Не же-
лая купить рая Божиего, ты гово-
ришь: у меня нет хлеба. Подай один
обол, подай чашу студеной воды, по-
дай, что угодно, подай, что у тебя под
рукой, – Христос все принимает, –
только приобрети рай.

Бог не ищет груды денег, но ми-
лосердной души и сострадательного
сердца. Подай бедному, сделай Бога
своим должником: «Благотворящий
бедному дает взаймы Господу». Ког-
да же, спросишь, расплачивается
этот должник? Когда ты оставляешь
все здешние стяжания, дома, золо-
то, серебро, одежду, и все прочее, и
уходишь туда, покидая все земное,
тогда-то именно Он с благодарнос-
тью возвращает тебе Свой долг.

Впереди себя пошли свои день-
ги, не теряй времени, не жалей их,
чтобы не утратить вечной жизни.
Неведома смерть, ты не знаешь,
когда она наступит, в какую пору
придется тебе расстаться с этим ми-
ром. Пошли впереди себя твои день-
ги в бесконечные века, чтобы не
пришлось идти в огонь неугасимый,
подобно богатому из-за Лазаря.

Поистине, нет ничего равного
милостыни: получает деньги нищий,
а отдает Бог. Сделавшись должни-
ком, в лице нищих и собирающихся
у дверей церковных, Бог не просто
отдает лишь долг, но самих заимо-
давцев делает наследниками, обра-
щаясь к ним так: «Приидите, благо-
словенные Отца Моего, наследуйте
Царство, уготованное вам от созда-
ния мира». И когда, говорит, угото-
вано? Когда ты раздавал бедным
пищу и одежду, когда ты благотво-
рил церквам и на могилах мучени-
ков, когда ты справлял память свя-
тых, когда ты принимал бесприют-
ных в своем доме, когда ты посе-
щал больных и заключенных,
когда ты все это делал, Я гото-
вил тебе это царство.

Убоимся же дня Господня, в ко-
торый пошлет Домохозяин на жатву
пшеницы, и соберет пшеницу в жит-
ницу, а плевелы сожжет огнем не-
угасимым. Домохозяин – Господь,
жнецы Его – ангелы, пшеница –
праведники, а плевелы – грешни-
ки. Итак, потщимся при помощи ми-
лостыни оказаться доброй пшеницей,
чтобы войти в вечные обители, при-
готовленные Вознесшимся от нас, с
Которым Отцу и Святому Духу сла-
ва, держава, честь, ныне и присно, и
во веки веков. Аминь.
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Это важно знатьРазговор по существу

СЕМЕЙНЫЙ КРУГ

 Традиции и праздники
Традиции обычно связаны с праз-

дниками. До революции они были
привязаны к церковному году, и это
прекрасно описал И.Шмелев в кни-
ге «Лето Господне», которая стала
хрестоматией христианской жизни
для нас – тех, кто пришел в Цер-
ковь после длительной советской
«паузы» безверия.

Мы изо всех сил старались под-
ражать семейному укладу, который
веками складывался в царской Рос-
сии, но зачастую – безуспешно. По-
чему? Потому что время очень силь-
но изменилось. И если в советское
время праздники все-таки еще были
привязаны к церковным – тот же
Новый год – к Рождеству, 8 марта
– к Масленице, 1 мая – к Пасхе, –
то постсоветское время стало тяго-
теть к западно-европейским ценно-
стям. Вдруг оказалось, что молодежь
с удовольствием празднует Хэллоу-
ин и Валентинов день, о которых
раньше не было ни слуху, ни духу.
Заметьте, что эти праздники никак
не привязаны к русским, традицион-
ным праздникам. Однако, может
быть, потому, что  своих ярких праз-
дников не хватает, они  прижились
на нашей земле.

 Традиции и
внутренние

потребности семьи
И все-таки создание внутрисе-

мейных традиций зависит только от
самой семьи: от ее возможностей, от
ее направленности. У людей верую-
щих неизбежно закрепляются цер-
ковные традиции. Например, мы
обязательно печем свои куличи и
сами красим яйца на Пасху, несмот-
ря на то, что многие мамы моего воз-
раста с удивлением замечают: «А
зачем? Все же можно купить в су-
пермаркете, и совсем недорого!»

Чтобы понять, что вот эти самые
действия и усилия на приготовление

Семейные традиции
как возможность самовыражения

Семейные традиции не вырастают искусственно, их нельзя «насадить» сверху или навязать
семье. Приведу простой пример. В нашей семье весенне-летнее время оказалось очень богатым на
именины и дни рождения. Чуть ли не каждую неделю семья собиралась за большим столом и пела
«Многая лета» очередному имениннику. И вот однажды, в воскресный день, мы приехали из церк-
ви, сели за стол, и самая младшая, трехлетняя Еленка, встала на своем высоком стульчике и
громко запела «Многая лета», хотя именин на сей раз в нашей семье не было.

Так рождается традиция. Так она закрепляется в семье.

Актуально!

своей личной особенной трапе-
зы являются семейной тради-
цией, надо самому попытаться
совершить этот небольшой
подвиг, хотя бы раз в жизни!
Вот у моих близких никаких
вопросов относительно целесо-
образности таких действий не
возникает – и именно потому,
что из года в год вот уже боль-
ше десяти лет мы так готовим-
ся к главному Празднику года.
И если Рождество традицион-
но еще остается всеобщим
праздником, по своим традици-
ям – мировым, то Пасха и име-
нины – это уже сугубо наша,
православная традиция. Тем она
и интересна в контексте этой ста-
тьи.

 Церковные традиции
как устоявшаяся

ценность
Кстати, именно церковные праз-

дники вносят в жизнь верующей се-
мьи множество красивых традиций,
закрепленных веками: березовые
веточки на Троицу и пушистая вер-
ба на Неделю Ваий, рождественс-
кая елочка и пасхальные куличи,
именинные пироги и яблоки на
Спас. А вот какая красивая женс-
кая традиция – надевать голубые пла-
точки на богородичные праздники, зе-
леные - на Троицу и т.д.

Все это пришло или перешло
еще из тех самых благополучных
времен, когда семейные традиции
прекрасно вписывались в общего-
сударственную политику. Хорошо
нашим предкам было поститься,
когда рынки все переходили на про-
дажу постной продукции, в тракти-
рах не подавали мясное, даже теат-
ры прекращали свою работу. Кста-
ти, моя подруга, побывавшая в Гре-
ции Великим постом, рассказывала,
что не смогла посетить театр в Афи-
нах под открытым небом, потому что
представления начинались только
после Пасхи.

Традиции постного стола – это
тоже семейные традиции, и они обя-
зательно складываются в право-

славной семье. Гороховый суп по
пятницам, отсутствие конфет на
столе, но появление на нем ва-
ренья и меда – это уже говорит
детям о том, что сегодня постный
день. Очень хороши традиции от-
ключения ТВ и интернета на Ве-
ликий пост. Или традиция общей
генеральной уборки перед боль-
шими праздниками, особенно ак-
туальная в большой семье, ког-
да мама просто физически не ус-
певает убирать за каждым чадом
и поддерживать идеальную чис-
тоту дома.

Традиции
укрепляют семью

Замечу, что даже такие простые
традиции не явились вследствие
желания закрепить их в нашей се-
мье, а возникли естественным пу-
тем, исходя из потребностей нашей
конкретной семьи, из ее повседнев-
ной жизни, из повторения ежегод-
ного цикла. Тем важнее каждому по-
нять, что только традиции, только
повторяющиеся общие действия
способны укрепить семью, связать каж-
дого друг с  другом общими интереса-
ми и общими ценностями.

Семья – это надежный тыл, это
то, что всегда поддержит, вынесет,
успокоит и поможет в трудную ми-
нуту. Именно поэтому в минуту ра-
дости – это общая и непередаваемо

умноженная числом участников со-
вместная радость общения. Семей-
ная традиция не только укрепляет
семью, она дает ей необходимый им-
пульс жить дальше, любить друг дру-
га в горе и радости. Дети, конечно,
не дают таких обетов своим роди-
телям, но отношения взаимной по-
мощи закрепляются в совместных
действиях и тоже становятся доб-
рой традицией.

 Мы – творцы
современных

традиций
Только еще раз повторюсь: на-

садить традиции извне – совершен-
но бесполезное занятие. Прижива-
ются только те из них, которые под-
креплены внутренней необходимо-
стью, а потому развивать свои тра-
диции приходится сейчас каждой се-
мье – лично. Только со временем
такие традиции могут приобрести
общегосударственный масштаб, как
это было с церковными дореволю-
ционными традициями или с тради-
цией отмечать Женский день, о ко-
торой столько копий было побито
церковными людьми, но который
все равно так и остался единствен-
ным праздником женщин такого
общего масштаба.

Взять все самое лучшее из про-
шлого опыта русской семьи и пере-
работать применительно к конкрет-
ным современным условиям – вот
какая задача стоит перед каждой
семьей, если она хочет оставаться
дружной и крепкой.

Итак, получается, что именно
мы с вами сегодня – творцы новых
хороших семейных традиций. Это
одновременно и приятно, и ответ-
ственно. Получается, от нас зави-
сит, что будет праздновать впослед-
ствии семья  нашего ребенка –
Хэллоуин или Пасху.

Юлия Комарова

Кто в доме хозяин, или как помочь
мужу стать главой семьи?

«Тут и сказке конец…»
Вот и поженились Василиса Премудрая и

Добрый Молодец, и был пир на весь мир, тут и
сказке конец… И наступили суровые житейс-
кие будни, и стала Василиса не премудрою, а
Молодец – не добрым.

Я очень много общаюсь с самыми разны-
ми женщинами, частенько приходиться слы-
шать крик души: муж мне совершенно не по-
могает, ничего не делает по дому, пропадает
за компьютером, не занимается ребенком, не
обращает на меня никакого внимания, и мно-
жество, множество, множество вполне обо-
снованных претензий. Как перевоспитать не-
путевого мужа и возможно ли исцеление?
Каждый знает, что болезнь легче предотвра-
тить, чем вылечить. Поэтому делать из муж-
чины хозяина нужно начинать с того момен-
та, как только молодые начали жить вместе.

Если семья православная, то все гораздо
проще: муж четко знает, что он – глава ма-
лой Церкви, и должен полностью нести от-
ветственность за свою семью. Женщина все-
гда деликатно может ему на это указать. Но в
таком случае и она с радостью уходит в подчи-
нение мужу, и – куда деваться? – эту свобод-
ную нишу главенства мужчина просто вынуж-
ден будет занять. Если этот процесс идет слиш-
ком медленно – можно как бы невзначай дать
почитать мужу статью или брошюру, посвя-
щенную православной семье, где четко опи-
сывается обязательная роль мужа. Огромную
роль здесь играет венчание, особенно если пара
готовится к этому таинству, осознавая его ду-
ховный смысл, а не по велению моды.

Ну, а если любимый человек нецерков-
ный? Здесь самое главное – не взять на себя
мужские обязанности, ожидая, пока супруг
созреет! Человек - существо по своей приро-
де ленивое: к послаблениям привыкает быст-
ро, а отвыкает с трудом. Важно показать свою
зависимость от мужа – пусть хотя бы види-

мую: ох, я и это без тебя не могу, и то не могу
– и слабая я женщина, и непутевая… Инстинкт
защитника обычно срабатывает – мужчинам
свойственно принимать женщину снисходительно.

Не ждите, пока муж сам начнет предла-
гать вам свою помощь – просите его, и не
бойтесь просить! Многие мужчины не делают
чего-то просто потому, что не видят в этом
необходимости. Нагружайте его заданиями, но
именно прося с любовью, а не выдвигая уль-
тиматумы. Не беда, если забудет выполнить –
не спешите ругаться – муж и так может пере-
живать, не показывая это внешне. Следую-
щий раз позвоните, проконтролируйте, и он
вам будет благодарен за понимание и отсут-
ствие ожидаемого выговора.

 Когда любимый человек вам помогает по
вашей просьбе, а тем более – если он сам
вызывается вам помочь, надо с радостью при-
нимать помощь и хвалить его! Это обязатель-
ное условие того, что в дальнейшем вас так
же не оставят без поддержки. Говорите, как
здорово вместе что-то делать, насколько доль-
ше вы бы делали это одна, как вам приятно от
его помощи, и не забудьте невзначай похва-
лить его при других людях. Не скупитесь на
комплименты! Восхищайтесь своей половиной!

В любом мужчине можно найти что-то
свое, уникальное, хорошее, красивое: если
муж выполняет тяжелую работу, мудрая жена
непременно восхитится его силой, если же он
придумал какое-то неожиданное решение до-
машних проблем – то его мужским умом и не-
стандартным мышлением. Хорошее необходи-
мо стимулировать, помощь по дому должна вы-
зывать у супруга приятные ассоциации, а не
сводить зубы от оскомины злой долбежки: «И
опять ты ничего не делаешь, ты мне совсем не

помогаешь, ты палец о палец не ударил…» -
это может навсегда укорениться в его сознании.
Лучшее внушение: «Ты – в доме ХОЗЯИН!»

Муж превращается в папу
 И вот в семье рождается ребенок. Меня

уже четыре раза посещало это счастье, по-
этому хотелось бы дать рекомендации моло-
дым мамам по поводу тех проблем, которые
чаще всего атакуют молодую семью с малы-
шом.

Первый ребенок – это всегда тяжело, а
уж если дитя активное, ночами не спящее, с
рук не слезающее… Можно и про себя поза-
быть. Но нет! Вот этого как раз таки делать и
нельзя! Причесаться, одеться – на это хватит
и пяти минут. Если ребенок целый день кри-
чит на ручках – несколько минут он без вреда
для здоровья покричит и в своей кроватке.
Нет ничего страшнее, когда муж, придя вече-
ром домой, увидит вас в мятой ночной рубаш-
ке, лохматой и с нечищеными зубами. И к тому
же у женщины, которая выкроила время для
того, чтобы привести себя в порядок, настро-
ение всегда гораздо лучше, чем у запустив-
шей себя мамочки.

Мужчину домой должно ТЯНУТЬ. Для
этого не обязательно сразу, в прихожей, вы-
валивать на него все сегодняшние проблемы.
Как бы ни было тяжело – улыбнитесь ему,
ведь вы все равно рады видеть любимого дома
– это во-первых, а во-вторых – этот малень-
кий мучающий вас комочек – огромное, пусть
крикливое и требовательное, но счастье.

Очень часто после рождения младенца
возникает полное непонимание друг друга но-
воиспеченными отцом и матерью, и вот с чем

это связано: у женщины чувство материнства
рождается практически вместе с ребенком, и
кормя его, и одевая, и купая, она испытывает
к нему непередаваемое чувство нежности. И,
конечно же, ждет того же от мужа! Отсут-
ствие сюсюканья, аханья, а чаще всего – даже
и боязнь малыша, воспринимается женщиной
как катастрофа: «Он его не любит! Он рав-
нодушен к ребенку!» Но дело, всего-навсего,
в особенности психологии мужчин. Практи-
чески у всех моих знакомых, за исключением
редких счастливиц, супруг стал воспринимать
своего ребенка с момента, когда тот начал
показывать признаки серьезной разумности:
это в среднем от 8 месяцев до года. Вот такие
мы разные! Главное – не паниковать и не
отталкивать папу от малыша своими нескон-
чаемыми претензиями.

Ну, а что же тогда делать – неужели
ждать года, когда инстинкт отцовства начнет
просыпаться? Ну уж нет! Превращение мужа
в папу начнем с того момента, как только при-
несли чудесного младенчика домой. Сразу же
необходимо выделить дела, которые станут
прямой обязанностью супруга. Например, мои
хорошие знакомые стали творить утреннее
правило так: муж читал молитвы, а жена в
это время сидела рядышком и кормила ре-
бенка. У других же только папа купал малы-
ша – хитрая мамочка категорически отказа-
лась это делать, сославшись, что боится дер-
жать ребенка в воде, а на широких ладонях
мужа малышу будет уютнее, что их очень сбли-
зило. Вспоминаю еще одну пару – мать ут-
верждала, что голос отца очень успокаивает
дитя, и гордый муж много разговаривал со
своим месячным сыном, пока мама занима-
лась домашними делами.  Крайне важно по-
мочь мужу осознать, что он ТОЖЕ ПРИЧА-
СТЕН   к этому крошечному существу!..

Марина Ярославцева
Православие и Мир  (публикуется в сокращении)
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Верую, размышляя...

ЕДИНОЕ НА ПОТРЕБУ

Что такое совесть?
«Совесть - способность человеческого

духа к различению добра и зла, сознание доб-
ра и зла» (свт. Игнатий Брянчанинов). Со-
весть – это глас Божий в душе человека. Бог
есть абсолютная Правда и Истина. В этом
ракурсе совесть есть не что иное, как управи-
тель нашей жизни, приводящий ее в соответ-
ствие с волей Божией. Совесть есть высший
нравственный, духовный закон, движущий че-
ловеком, побуждающий его равняться на Гос-
пода. Совесть препятствует человеку совер-
шать дурные поступки, обличает его, если эти
поступки совершены, побуждает к покаянию
и обращению к Богу.

Думаю, не ошибусь, если скажу, что со-
весть еще и страж Божий. Все люди призва-
ны Богом к бессмертию. Более того – к бла-
женному бессмертию. Сам Господь говорит в
Библии: «Не хочу смерти грешника, но чтобы
грешник обратился от пути своего и жив был»
(Иез. 33, 11), «Бог хочет, чтобы все люди
спаслись и достигли познания истины» (1 Тим.
2, 4). Совесть – это страж блаженной вечно-
сти каждого человека. Другое дело, что не
всем угоден этот «страж» и этот «глас». Но
об этом – чуть ниже.

Происхождение совести
Откуда она взялась, совесть наша? У всех

ли людей она есть или только у некоторых?
Ведь мы повсеместно сталкиваемся с людь-
ми, о которых говорят: «совести нет», «со-
всем совесть потерял», «бессовестный», «ни
стыда, ни совести».

Совесть дается каждому человеку вместе
с душой. Думаю, что она – неотъемлемая
часть души, одна из важнейших ее составля-
ющих, наряду с разумом и волей. Если пред-
ставить себе душу как автомобиль, везущий
человека в Царство Небесное, то совесть –
двигатель этого автомобиля. Если двигатель
работать не будет, автомобиль никуда ехать
не сможет. Однако, к большому сожалению,
огромному числу людей это не кажется про-
блемой. Многие живут так, словно и нет у них
никакой совести. Почему? Да все просто: ког-
да земные блага, радости и удовольствия че-
ловек ставит выше радостей небесных, выше
веры, – совесть этому мешает.

Да, совесть есть у всех. Основная ее фун-
кция – отрывать человека от земли и устрем-
лять в небеса, к Отцу небесному, давшему нам
жизнь. Мне кажется, что «жить по совести»
– значит жить в мире и любви с самим собой и
с ближними, значит исполнять заповеди Бо-
жии. «Жить по совести» – значит надеяться
на вечную блаженную жизнь за гробом.

Да, совесть – это глас Божий в душе че-
ловека. Совесть – атрибут не земной, а не-
бесной, вечной жизни. Понятно, что челове-
ку, неверующему в загробное бытие души,
совесть не нужна. И отсюда – все его беды.

Кризис совестливости
Мы живем в век великой духовной разру-

хи. Права человека сплошь и рядом попира-
ются. Ради денег, процветания, власти, славы
миллионы людей готовы на все. Даже на сдел-
ку с собственной совестью. Вы только вслу-
шайтесь: сделка с совестью. Звучит как «сдел-
ка с дьяволом», вы не находите? А ведь, по
сути, так и есть. Свято место пусто никогда не
бывает. Если человек переступает через ду-
ховные законы, данные Богом душе через со-
весть, он, тем самым, отказывается – нет,
скажем хлеще, – отрекается от Христа. А
в место, откуда изгнан Иисус Христос, обя-
зательно поселится Его злейший враг -
лукавый.

С О В Е С Т Ь:
плюсы и минусы

Вспоминаю одну телепередачу, в которой шла речь о том, как дурят покупателей в
супермаркетах недоброСОВЕСТные работники (в первую очередь – руководители).
Например, если заканчивается срок годности рыбы в вакуумной упаковке (или уже
закончился), ее извлекают, переупаковывают заново и ставят на этикетке дату
переупаковки. Покупатель же верит, что видит реальную дату производства и покупает
заведомо просроченный, а значит, опасный для здоровья продукт. Или вот еще приемчик:
в пластиковую упаковку, допустим, креветок, закачивают шприцом воду, затем кладут
продукт в морозильник. Вода замерзает, тем самым увеличивая вес продукта. Покупатель
переплачивает – за воду, ничего не подозревая об этих махинациях.

Хватит? Куда ни кинь сегодня взгляд, в какую сферу жизни не загляни, везде мы
увидим большие или малые пере-ступления… через свою совесть. Коррупция, воровство,
казнокрадство, использование служебного положения в корыстных целях, ложь,
предательство – и все из-за них, денежных знаков. Да, существуют десятки, если не сотни
юридических законов, призванных остановить этот вал беззаконий, не допустить
расхищения бюджета страны и т.п. Есть-то они есть, да толку мало. Не будут работать эти
законы, пока в каждом человеке не заработает внутренний нравственный, духовный закон,
который не позволит ему совершать нечестные поступки. Это закон совести. Вот о ней-то
давайте поговорим.

Островок поэзии

В чем состоит «сделка с совестью»? «Ты
мне – молчание на мои беззаконные делиш-
ки, я тебе – все удовольствия мира». Вам ни-
чего это не напоминает? «Опять берет Его
диавол на весьма высокую гору и показывает
Ему все царства мира и славу их, и говорит
Ему: всё это дам Тебе, если, пав, поклонишься
мне. Тогда Иисус говорит ему: отойди от Меня,
сатана, ибо написано: Господу Богу твоему по-
клоняйся и Ему одному служи» (Мф. 4, 8-10).

Нам бы на Господа равняться, Ему одному
служить! Только тогда нужно сделать беспо-
воротный выбор: «Пусть я буду жить бедно, но
буду жить по совести, честно!» И тогда не под-
нимется рука продавца впрыснуть в упаковку с
креветками воду, чтобы товар стал дороже.
Тогда чиновник, в обязанности которого вхо-
дит помощь многодетным семьям,  будет с пол-
ной самоотдачей служить этим семьям, а не
себе, используя служебное положение. Тогда
уйдут в прошлое взятки и откаты, приписки и
подлоги, подставы и предательства.

Увы! Пока что мы имеем совсем иную кар-
тину. Вот, в октябре будут выборы в Верхов-
ную Раду Украины, и политические партии
соревнуются друг с другом по красивости обе-
щаний. Самое смешное из них – «борьба с
коррупцией». Нам обещают «поймать и по-
садить всех коррупционеров». Не понимают
обещальники, что коррупция – проблема не
политическая, а духовная. Сколько законов
против коррупции не принимай, как брали
взятки, так и будут брать – до тех пор, пока не
проснется в душе человека совесть. Пока же
она «спит», у человека просто нет нравствен-
ного мерила, точнее – мотива поступать за-
конно, или, говоря проще, по-человечески.
Одного только люди не учитывают – совесть,
как и душу, никуда не спрячешь, не усыпишь.
Она обязательно проснется.

Меняем знак
 с «минуса» на «плюс»

Пока человек жив, он свободен в выборе.
Выборе совестливой или БЕСсовестливой
жизни. Поскольку в этом мире, который, по
слову апостола Иоанна Богослова, «во зле
лежит» (1 Ин. 5, 19), большую власть имеет
диавол, он всячески препятствует человеку
жить в согласии со своей совестью. Способов
обойти этого небесного стража – миллионы.
Сети расставлены очень широко. Мир полон

соблазнов; грех доступен и широко разрекла-
мирован; хочется жить «красиво», ибо «жи-
вем один раз». Ну какая выгода от этой сове-
сти? Только лишние проблемы.

И все же находятся люди, которые стре-
мятся «изменить знак» своей совести. Исто-
рия знает немало случаев, когда закоренелые
негодяи, воры, убийцы раскаивались, начина-
ли жить благочестиво и получали от Бога спа-
сение. Самый яркий пример – разбойник, рас-
пятый вместе с Иисусом Христом. Казалось
бы, всякая надежда для него погибла, вот-вот
наступит смерть, а с ней придет достойное его
злым поступкам наказание. И что же мы слы-
шим из уст этого обреченного убийцы? «Мы
осуждены справедливо, потому что достойное
по делам нашим приняли …» – то есть прине-
сено искреннее покаяние за всю жизнь. А за
покаянием – просьба: «Помяни меня, Госпо-
ди, когда приидешь в Царствие Твое!» Просто
помяни, потому что ясно, что в этом Царствии
нет места для такого злодея, как я. И что слы-
шит он в ответ? «Истинно говорю тебе: ныне
же будешь со Мною в раю» (Лк. 23, 41-42).

Всему православному миру известная Свя-
то-Введенская Оптина пустынь. А кто осно-
вал ее, знаете? Разбойник и душегуб по име-
ни Опта. Раскаялся человек в своих злодея-
ниях, стал монахом, получив при постриге имя
Макарий. Всю жизнь он оплакивал свои пре-
ступления. И Бог его простил. Двери покая-
ния открыты для всех. Всем Господь хочет спа-
сения. Всех зовет во Царствие Свое. Только
многие ли хотят туда попасть?

Момент истины
Совесть можно не слушать, усыпить, даже

убить ее в себе. Жить так, словно никакой
совести и нет вовсе. Федор Михайлович Дос-
тоевский писал, что «если Бога нет, то все
позволено». То же применимо и к героине
нашего рассказа: «Если совести нет, то все
можно». У бессовестного человека нет огра-
ничителя, стоп-крана, который удержал бы его
от безнравственного, бездуховного, безбож-
ного поступка. И пока не услышит человек
зова совести, призывающего его к измене-
нию знака «минус» на знак «плюс», ничего в
своей жизни он менять не будет.

Тотальная бессовесность во всех сферах
нашей жизни – результат тотального безбо-
жия, доставшегося нам в наследство от «стра-

ны тотального социализма». Нужно приба-
вить к этому холодное дыхание обезбоженно-
го Запада, культивирование общества потреб-
ления, пропаганду цинизма, расчетливости и
успеха любой ценой. Думаю, что бороться с
этим злом с помощью принимаемых законов
бесполезно. В душе каждого человека требу-
ется внутренняя перестройка, генератором
которой должна стать вера. И здесь для Пра-
вославной Церкви, как мне кажется, есть
широкое поле деятельности.

Можно верить в Бога, можно не верить.
Можно слушать глас Божий – совесть, мож-
но не слушать. Можно посвятить свою жизнь
делам добра, а можно – делам зла. В зависи-
мости от этого сознательного выбора чело-
века формируется плод всей его жизни. Как
хорошо сказано об этом в Евангелии: «Так
всякое дерево доброе приносит и плоды доб-
рые, а худое дерево приносит и плоды худые.
Не может дерево доброе приносить плоды ху-
дые, ни дерево худое приносить плоды доб-
рые» (Мф. 7, 17-18). Можно жить против
совести, заключив с ней «договор на молча-
ние и невмешательство». Только нужно по-
мнить, что говорит Иисус Христос о неминуе-
мом итоге такой жизни: «Всякое дерево, не
приносящее плода доброго, срубают и броса-
ют в огонь» (Мф. 7, 19).

Момент истины наступит для всех, обяза-
тельно, без всяких исключений. Когда чело-
век умирает, его бытие не прекращается, как
надеются многие, а продолжается. Бессмерт-
ная душа человека вступает в новую, основ-
ную фазу своей жизни – вечность.

Тогда душа с чистой своей половинкой –
совестью, устремится к Тому, по Кому сверя-
ла все свои мысли, слова и поступки. Кого
слушала, Кого считала своим Путеводителем,
Кого любила больше всего на свете. Ну, а
душу бесчестную, бессовестную как магнитом
потянет туда, к чему у нее выработалось рас-
положение, в чем она увидит схожие свой-
ства. Страшно оказаться в аду среди огня и
гнусных бесов. Оказаться не на час, не на
год, не на век. Навсегда. На веки вечные.

Так, пока не поздно, пока есть у нас драго-
ценное время, пока можно еще что-то изме-
нить, послушаем совета своей СОВЕсТи –
жить по-христиански, то есть по-человечески!

Михаил Костров

Слово святых

Святой авва Дорофей — о совестиКогда Бог сотворил человека, то Он всеял
в него нечто Божественное, как бы некото-
рый помысл, имеющий в себе, подобно искре,
и свет и теплоту; помысл, который просвещает
ум и показывает ему, что доброе, и что злое:
сие называется совестью, а она есть естествен-
ный закон. Это те кладези, которые, как тол-
куют святые Отцы, искапывал Исаак, а Фи-
листимляне засыпали (Быт. 26). Последуя сему
закону, то есть совести, патриархи и все свя-
тые прежде написанного закона угодили Богу.
Но когда люди, чрез грехопадение, зарыли и
попрали её, тогда сделался нужен закон напи-
санный, стали нужны святые пророки, нужно
сделалось самое пришествие Владыки нашего
Иисуса Христа, чтобы открыть и воздвигнуть
её (совесть), чтобы засыпанную оную искру
снова возжечь хранением святых Его запове-
дей. Ныне же в нашей власти или опять засы-

пать её, или дать ей светиться в
нас и просвещать нас, если будем
повиноваться ей. Ибо когда со-
весть наша говорит нам сделать
что-либо, а мы пренебрегаем сим,
и когда она снова говорит, а мы не
делаем, но продолжаем попирать
её, тогда мы засыпаем её, и она не
может уже явственно говорить
нам от тяготы, лежащей на ней,
но, как светильник, сияющий за
завесою, начинает показывать нам
вещи темнее. И как в воде, пому-
тившейся от многого ила, никто не
может узнать лица своего, так и
мы, по преступлении, не разумеем,

что говорит нам совесть
наша, так что нам кажется,
будто её вовсе нет у нас.
Однако нет человека, не
имеющего совести, ибо она
есть, как мы уже сказали,
нечто Божественное и ни-
когда не погибает, но все-
гда напоминает нам полез-
ное, а мы не ощущаем сего,
потому что, как уже сказа-
но, пренебрегаем ею и по-
пираем её.

Душеполезные
поучения

На всех часах вы можете прочесть
Слова простые истины глубокой:
Теряя время, мы теряем честь.
А совесть остается после срока.

Она живет в душе не по часам.
Раскаянье всегда приходит поздно.
А честь на час указывает нам
Протянутой рукою - стрелкой грозной.

Чтоб наша совесть не казнила нас,
Не потеряйте краткий этот час.
Пускай, как стрелки в полдень,
будут вместе
Веленья нашей совести и чести!

СОВЕСТЬ И ЧЕСТЬ

С. Я. Маршак



6

№ 5 (17)
октябрь

2 0 1 2

Важно для всех!

ПОМНИ ЧАС СМЕРТНЫЙ

Многие современные умни-
ки отвергают бытие Божие и бу-
дущую жизнь, не верят в суще-
ствование ни добрых духов –
Ангелов, ни злых – демонов.
Одним словом, они не верят, что
есть за гробом жизнь, а полага-
ют, что смерть – конец всему.
Когда наступит для них неиз-
бежный час смерти, час страш-
ного разлучения души от тела,
– ибо смерть грешников люта,
как говорит нам слово Божие, –
тогда они увидят на самом деле
все то, что отвергали, над чем
насмехались или считали бре-
дом воображения, суеверием,
глупостью и т. п. Тогда они по-
ищут покаяния, но уже не най-
дут его, тогда они всему пове-
рят, но вера их не оправдает, ибо
и бесы веруют и трепещут, но
спасения от такой веры не по-
лучают. Всему есть свое время.
Вера тогда спасительна, когда
веруем мы непринужденно, как
и всякая добродетель,совершае-
мая нами по дарованному нам от
Бога свободному произволу, а не
по какой-либо необходимости.

Руководствуясь словом Божи-
им и Церковным Преданием, по-
стараемся изобразить, хотя от-
части, страшное состояние уми-
рающего нераскаянного грешни-
ка, или неверующего безумца:
«Сказал безумец в сердце сво-
ем: «нет Бога». (Пс. 13, 1).

Грешник, не принесший по-
каяния, следовательно, и ли-
шенный христианского напут-
ствия,оставляется Богом и свя-
тыми Ангелами, как чуждый им,
и предается в руки демонов, ко-
торые, как повествуется в жи-
тии святой Феодоры, окружают
его, восклицая со злобной ра-
достью: «Наша душа эта, нам
предана, нашу волю она испол-
няла и осуждена на вечное с
нами мучение». Бедная душа
увидит тогда страшное и безвы-
ходное свое положение, будет
просить помилования, раскаи-
ваться, но в ответ на это будет
лишь слышать адский хохот ду-
хов тьмы, ибо не услышит ее
Господь. Со злобной радостью
будут говорить ей лютые эфио-
пы: «Раскаяние твое подобно
раскаянию Иуды или Каина, ты
отвержена Богом навеки, ты
наша, наша, наша!» Ниоткуда
тогда грешной душе не будет ни
отрады, ни помощи; никто не

Загробная участь вольнодумцев и грешников,
без покаяния умирающих

Мысли вслух

отзовется на вопли ее; она бу-
дет всеми оставлена, и это
страшное оставление наполнит
ее ужасом и тоской неизобра-
зимой, отчаянием, ужаснейшим
самой смерти.

Безумный грешник, прово-
дящий дни свои нечестиво, го-
ворит: «Пей, ешь, душа моя, ве-
селись, имеешь богатства на
многие годы...» Но Господь, об-
личая его безумие, ответству-
ет: «В эту ночь истяжут душу
твою...» И вот настала эта ночь
для нераскаянного грешника,
столпились вокруг него лютые
злобные духи. Горе грешнику,
ибо имя его вычеркивается из
книги жизни; он злыми делами
своими заживо, самопроиз-
вольно делается достоянием
князя тьмы, предает себя в руки
его, и нет ему исхода.

Тогда только узнает он, как
страшно быть оставленным Бо-
гом, тогда только увидит он
страшную бездну, разверзшую-
ся под ногами его и готовую по-
глотить его. Но уже не будет ему
избавления! Прикоснется к
нему, как к добыче своей, дух
злобы, и он вострепещет, как
преступник от прикосновения
руки палача, или как жертва,
попавшая в когти тигра.

В невыразимом отчаянии
станет он ломать себе руки,
рвать волосы, заскрежещет зу-
бами, захочет бежать, но на-
прасно; силы его ослабнут, все
члены его придут в бездействие
и, поверженный на смертном
одре своем, должен будет он
безмолвно ожидать решения
несчастной участи своей. Ког-
да же увидит приближение смер-
ти, то дико, страшно начнет
озираться на все стороны, бу-
дет искать помощи тусклыми
взорами своими, но ниоткуда не
будет ее. Тогда начнет он посте-
пенно лишаться чувств – слуха,
зрения; язык свяжется немо-
тою, на лбу его выступят капли
смертного пота, приступит к
нему лютая для грешников
смерть и поразит его, напоит
его горечью, от которой весь
содрогнется, извлечет душу его
вон из тела с мучениями неизъ-

Фрагмент иконы «Страшный Суд»

яснимыми. Но это не конец
его страшным страданиям, а
лишь начало оных.

По разлучении души от тела
грешник яснее и сознательнее
поймет ужасное, безвыходное
положение свое, лицом к лицу
будет тогда со злыми бесами.
Вперят тогда они в него свои
яростные взоры, наслаждаясь
его погибелью, и станут гово-
рить ему с злобным смехом:
«Вот мы те существа, коих ты
отрицал, а потому и попался к
нам; вот мы те, волю которых
ты всегда исполнял; вот мы те,
с которыми ты осужден на веч-
ное мучение; ты наш, ты наш,
от нас никуда не уйдешь!.. Бога
ты не знал, закон Его не испол-
нял, и Бог от тебя отказался,
предав тебя нам на веки, на
бесконечные веки: наш ты,
наш и из наших рук тебя никто
не избавит!...»

Напрасно грешник будет
просить, умолять, дабы душу
его возвратить в тело для по-
каяния –один лишь злобный
хохот будет ответом на его
мольбы и вопли; неумолимые
бесы повлекут душу грешника
в свое логовище – в бездну пре-
исподнюю... Куда ни посмот-
рит он, везде тьма адская: ни
луча света, ни блеска звездно-
го не увидит он, мрак вечной
ночи будет его уделом. И вот
страшные бесы влекут греш-

ника далее, из глубины в глубину,
из бездны в бездну через тесные
сходы... везде гробовое молча-
ние, полное невыразимого ужаса.

Наконец, издали начинают
быть слышны голоса и вопли
несчастных осужденников, то-
мящихся в адских муках. Это
тот плач и скрежет зубов, о коем
грешник слышал и смеялся; это
та геенна огненная, существо-
вание коей грешник всегда от-
вергал; это тот червь неусыпа-
ющий, которого грешник считал
за ничто; это та тьма и тот ужас-
ный тартар, коего и бесы тре-
пещут. Один лишь грешник все
это отрицал и над всем насме-
хался. И вот настал для него
черный день, пришло время и
ему вкусить плоды безверия,
вкусить и вечно вкушать горь-
кий, неутешный, болезненный
плач с вечно плачущими, безна-
дежными осужденниками, кото-
рые жалобными стонами свои-
ми могли бы и камень смягчить.

Но нет там никакой жалости
– там одни лишь жестокие бесы,
утоляющие злобу свою мучени-
ями грешников. Там сообщество
братоубийцы Каина, Иуды пре-
дателя и виновников его и своей
погибели – Анны и Каиафы, хри-
стоубийц. Там вечно мучаются
Ирод и Иродиада с их плясунь-
ей дочерью; там, в огне неуга-
симом, мучители христиан: Не-
роны, Диоклетианы, Максими-
аны, богоотступники Иулианы;
там Арии, Вольтеры и многие, не

веровавшие во Христа Спасите-
ля. Там и тебе, безбожный воль-
нодумец, готово место, и тебе,
как им, уготован огнь вечный,
тьма непроницаемая, червь
грызущий, тартар ужасный,
если не поспешишь, пока еще
жив, покаяться.

Там ты будешь в обществе
человекоубийц, грабителей, за-
жигателей, прелюбодеев, рас-
тлителей, содомлян, колду-
нов, пьяниц, обжор, клеветни-
ков, обидчиков сирых и безпо-
мощных, гордых, злобных, жес-
токосердых, немилостивых, не-
верующих, богоненавистников и
многих других, в грехах без по-
каяния умерших. Но общения
там никто ни с кем не будет
иметь: там слышны будут лишь
одни раздирающие сердце ры-
дания, вопли, там будет томле-
ние духа, туга и тягота, земно-
родным неведомые.

О мучениях грешников свя-
той Иоанн Богослов пишет сле-
дующее: И дым мучения их во
веки веков восходит (Откр. 14,
11). Там приложатся мучение к
мучению, тоска к тоске, отчая-
ние к отчаянию. Здесь, на зем-
ле, как бы ни было иногда тяжко
терпеть скорби, болезни, нище-
ту и прочее, но есть надежда на
перемену в будущем; там же
надежды этой и тени не будет, –
одно бесконечное страдание,
одно безнадежное томление.

Слово Божие не мимо идет.
На Страшном суде скажет Гос-
подь грешникам: идите от Меня,
проклятые, в огонь вечный (Мф.
25, 41).

Каким раем представится
тогда наша жизнь на земле! С
каким восторгом возвратился
бы туда! Все труды, все скорби
земные будут казаться наслаж-
дениями, ибо ради них уготов-
ляется человеку вечное блажен-
ство. С каким восторгом он воз-
вратился бы на землю, чтобы
покаяться! Но этого уже не дано
ему будет; уделом его будет
бесконечное адское мучение,
безотрадное томление, безна-
дежное отчаяние. Но вполне
никакими человеческими сло-
вами оно не может быть изоб-
ражено, ибо превосходит вся-
кое описание...

Афонский листок №74

По моим наблюдениям, начинающийся с утра день
можно сравнить со всей нашей жизнью. Жизнь начина-
ется с рождения. День начинается с утра, когда мы
просыпаемся, словно выходим из утробы ночи. Про-
снулись, встали с кровати, пошли умываться, привет-
ствуя близких людей «Доброе утро!». Первые шаги,
первые слова малыша.

Потом – разбегаемся по делам: кто-то идет в садик,
кто-то – в школу, институт, кто-то – на работу, а кто-то –
просто гулять с собакой. День набирает силу. Человек под-
рос, набрался сил, он уже может приносить людям какую-
то пользу. Прошла пора отрочества, начинается молодость.

Обед. Вот уже день перевалил за полдень. «Макушка»
дня. Есть время пообедать, немного передохнуть, позво-
нить близким и справиться об их делах. «Макушка» жиз-
ни, зрелость. За плечами – годы учебы, теперь – актив-
ная фаза жизни, время труда и забот, время создания и
развития семьи, налаживания прочных отношений с людь-
ми. Дружба, привязанность, проверенная годами.

15, 16, 17 часов. День, миновав «горку», начинает
потихоньку «спускаться» вниз. Нарастает утомление,
уже хочется домой. Доделываем то, что нельзя оста-
вить на завтра. Дописываем, донабираем, готовим от-
четы. У школьников – домашние уроки. Снова надо идти
гулять с собакой. Зрелость входит в завершающую ста-

Жизнь длиною в день
Если внимательно присмотреться к нашей повсед-

невной жизни, к вещам и событиям, нас окружающим,
то можно увидеть многое, духовно полезное нам, на-
сажденное заботливой рукою Господа нашего.

дию: 40, 47, 53 года. Накоплен богатый опыт. Все боль-
ше плодов активной жизненной фазы: есть сладкие,
есть и горькие, о которых не хочется думать. Дети вы-
росли. Разводы сменились более крепкими отноше-
ниями в новых семьях. Перебесились. Внуки и внучки
уже не агукают, а учатся говорить «мама». Радость от
сознания своей состоявшести как личность, как спе-
циалист, как глава семейства. Опыт, опыт.

Вечереет. Солнышко потихоньку, шаг за шагом, по-
кидает лучезарное небо. Прохлада сменяет зной дня.
18, 19 часов. Снова вся семья в сборе. Дети наперебой
рассказывают, что узнали, увидели сегодня. Жена де-
лится впечатлениями о новом начальнике. Умиротво-
рение ужина. Посуду помою завтра. Расслабление на
диване перед телевизором. Самое время хорошо «по-
сидеть» «Вконтакте». Свободные от обязанностей ми-
нуты. Интересная книга. Скоро – в постель. Скоро –
старость. Волосы поседели. Лицо украсили морщины

прожитых лет. Справили 70-летие. Похоронили родите-
лей. Дни мелькают за окном «поезда», несущего нас в
темноту ночи. А жить так хочется! Кажется, только сей-
час и начал жить. Но кто нас зовет к себе? Бог? Ему не
было места в вагончиках 30, 40, 50-летия. Куда Он зо-
вет? В вечность? Не-е-ет, у меня есть еще чуть-чуть вре-
мени пожить, подержаться за землю.

Небо позолочено мириадами звезд. Уже довольно
поздно. Дети давно спят. Мы еще можем посмотреть
телек, лежа в постели. Вечерние туалеты закончены,
истома, покой. Щелчок выключателя. Темнота разли-
лась по комнате. Еще немного подумаю, помечтаю.
Когда засну? Не знаю, каждый раз это происходит по-
разному. Завтра нужно срочно… обязательно… непре-
менно... Как встану, сразу займусь. Встану ли? Глубо-
кая старость разлилась по венам, артериям, мышцам,
органам. Все, что может болеть – болит. Но жить ой как
хочется! Смерть? Не нужна мне, хочу жить! Что, она
уже пришла и стоит за дверью? А может, это Христос
стоит и стучит? Кто меня теперь спасет от смерти?
Пожалуй, надо покреститься. Надо причаститься, хоть
напоследок. Хуже, говорят, не будет. 75, 77, 80. Да,
пожил, слава Богу! Но неужели все так просто закон-
чится? Не верю, не верю. Хочу жить вечно! Хочу жить!
Жить, Господи!

Артемий Слезкин
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КАК ЖИТЬ С ЧУВСТВОМ ВИНЫ

ПЕРЕД УМЕРШИМ ЧЕЛОВКОМ?

Что произойдет с нашими телами во время
Второго Пришествия Спасителя?

Наши умершие тела возвратятся к жизни, соединившись со своими ду-
шами. Тела восстанут от земли в новом составе и будут духовны и бессмер-
тны. Ибо тленному сему надлежит облечься в нетление, – по свиде-
тельству ап. Павла, – и смертному сему облечься в бессмертие... Се-
ется тело душевное, восстает тело духовное. Есть тело душевное,
есть тело и духовное (1 Кор. 15, 44 и 53)  – подобное тому, какое явил
Господь по Своем Воскресении.

Как будет происходить Страшный Суд?
Совесть каждого человека откроется, как бы обнажится перед всеми, и

обнаружатся не только все дела, какие кто сделал во всю свою земную жизнь,
но и вообще все, что мы накопили в своей душе, живя на земле.  Но этот
приговор не следует представлять юридически: оправдание или осуждение
будут не наградой или наказанием, а следствием или плодом нашей жизни.

Что такое жизнь будущего века,
о которой говорится в Символе веры

Та жизнь, которая начнется после воскресения мертвых и Страшного
Суда Христова и которая для верующих, любящих Бога и делающих добро
будет столь блаженной, что мы теперь этого блаженства и вообразить не
можем. Апостол так и говорит, что не видел того глаз, не слышало ухо, и
не приходило то на сердце человеку, что приготовил Бог любящим
Его (1 Кор. 2, 9; ср.: Рим. 8, 18).

В чем будет выражаться блаженство праведных?
Отцы Церкви предполагают, что будущее блаженство будет основано

на созерцании Бога в свете и славе и образа Его, отраженного в людях и в
мире, и на теснейшем соединении людей с Богом и между собой. Все лучшие
устремления человека получат в будущем веке завершение. Причем в
блаженстве души будет участвовать и преображенное тело.

Что же будет с отвергнувшими Божий закон любви?
Они будут преданы вечной смерти – сжигаемые адским огнем вместе с

бесами, наследуют мучения в кромешной тьме («кромешной» – от слова
«кроме», то есть «внешней», внешней от Бога), где будет плачь и скрежет
зубов. Идите от Меня, проклятые, в огонь вечный, уготованный ди-
аволу и ангелам его... И пойдут сии в муку вечную, а праведники в
жизнь вечную (Мф. 25, 41 и 46). Эти мучения понимаются святыми отцами
как отлучение от Бога и от возможности любить, а некоторыми отцами – и
как неутолимость грешных желаний.

Сколько будут длиться мучения грешников?
Самое мучительное в этих страданиях будет их вечность. Если взять

большую хрустальную гору, от земли до неба, и птичка будет прилетать раз
в год к этой горе, чтобы почистить об нее свой клювик, то когда-нибудь эта
птичка сотрет гору. Адские же муки не кончатся никогда.

Слово святых угодников Божиих

ЧТО ЖЕ ПРИГОТОВИЛ ГОСПОДЬ ЛЮБЯЩИМ ЕГО?

…Братья мои, не будем отчаи-
ваться в своем спасении. Согреши-
ли мы? – Покаемся. Тысячекратно
согрешили? – Тысячекратно прине-
сем покаяние. Бог радуется о вся-
ком добром деле, преимущественно
же о душе кающейся, весь прекло-
няется к ней, приемлет ее собствен-
ными руками и призывает, говоря:
Приидите ко Мне вси труждаю-
щиися (Мф. 11 : 28), – потому что
грядущего ко Мне не изжену вон
(Ин.6:37). Приидите ко Мне вси
труждающиися и обремененнии, и Аз
упокою вы в горнем граде, где все
святые Мои упокоеваются в вели-
кой радости. Приступите к той неиз-
глаголанной, несравненной и неис-
поведимой радости, к тем благам, в
няже желают Ангелы приникнути (1
Пет.1:12), приступите туда, где лики
и чины праведников. Там Авраамо-
во лоно приемлет претерпевших
скорби, как прияло некогда нищего
Лазаря; там отверзаются сокрови-
ща вечных благ Моих; там блажен-
ная земля кротких. Приидите ко Мне
вси... и Аз упокою вы, – упокою там,
где все тихо и безмятежно, где все
светло и приятно для зрения, где нет
ни обидящего, ни притесненного, где
нет уже ни греха, ни покаяния, где
свет неприступный и радость неизг-
лаголанная.

Блажени плачущии (Мф.5:4),
– плачьте, приносите покаяние, об-
ратитесь ко Мне, – и Аз упокою вы
там, где нет ни труда, ни слез, ни за-
боты, ни попечения, ни сетования.
Обратитесь, сыны человеческие, –

Преподобный Ефрем Сирин. «Слово на Второе Пришествие Господа нашего Иисуса Христа» (отрывок)

и Аз упокою вы там, где несть му-
жеский пол, ни женский, где нет ни
диавола, ни смерти, ни поста, ни пе-
чали, ни ссоры, ни рвения, но радость
и мир, упокоение и восторг. Обрати-
тесь к Мне, и Аз упокою вы там, где
вода упокоения, и место злачно
(Пс.22:2), и виноград, возделанный
Богом всяческих. Господь упокоит
кротких на той блаженной земле, на
которой произрастаю Я – лоза ис-
тинная, и Отец Мой делатель есть
(Ин.15:1). Приидите ко Мне вси
труждающиися и обременении, и Аз
упокою вы там, где жизнь нетлен-
ная и увеселение всякой благостью.

Приидите ко Мне вси труждаю-
щиися, и Аз упокою вы там, где одно
достолюбезное, где непрестанное ра-
дование, вечное веселие, невечерний
свет, незаходимое солнце. Возмите
иго Мое на себе, и научитеся от
Меня, яко кроток есмь и смирен сер-
дцем: и обрящете покой душам ва-

шим (Мф.11:29) там, где глас празд-
нующих, где открываются неведомые
сокровища мудрости и ведения.

Приидите ко Мне вси... и Аз упо-
кою вы там, где великий дар, не-
сравненная радость, неизменное ве-
селие, непрекращающееся песно-
пение, немолчное славословие, не-
престанное благодарение, непре-
рывное Богословие, нескончаемое
Царство, несметное богатство, бес-
предельные веки, бездна щедрот,
море милосердия и человеколюбия
и все, что не может быть изглагола-
но человеческими устами, но выс-
казывается же только в мечтах. Там
тьмы Ангелов, торжество первород-
ных, престолы апостолов, первосе-
далища пророков, скипетры патри-
архов, венцы мучеников, похвалы
праведных; там отложена награда и
уготовано место для всякого нача-
ла, власти и чина.

Приидите ко Мне все алчущие и
жаждущие правды, и Я исполню вас
благами, каких возжелали вы, их же
око не виде, и ухо не слыша, и на
сердце человеку не взыдоша
(1 Кор.2:9). Ибо это уготовал Я ка-
ющимся о пути своем лукавом. Это
уготовал Я для милостивых и нищих
духом. Это уготовал Я для плачущих
в покаянии. Это уготовал Я для го-
нимых, укоряемых ради Меня. При-
идите ко Мне вси обремененнии, от-
рясите и свержите с себя бремя гре-
хов, ибо, прибегая ко Мне, никто не
оставался обремененным, но бросал
худой навык, отучался от того искус-
ства, какое ко вреду занял у диавола.

Я похоронила маму, которая перед смертью дол-
го болела и нуждалась в постоянном уходе. Теперь
меня не покидает чувство вины перед ней: не дос-
мотрела, не сделала чего-то, что она просила.
Как жить с этой виной?

Наверное, нет такого человека,
у которого после смерти кого-то из
близких не оставалось бы в сердце
щемящего чувства вины. «Не ус-
пел...», «надо было выехать рань-
ше, еще увидел бы умирающую
мать…» Одна девушка рассказыва-
ла о парне, который умер рядом с
ней на кровати. «Ну почему, – спра-
шивала она себя и Господа, – я не
проснулась, я бы его спасла».

Пробуешь утешить, убеждая в том,
что многое в жизни зависит от нас са-
мих, от нашего выбора. Учиться или
бездельничать, стать врачом или воен-
ным, обрести семью или жить в одиноч-
ку. Когда родиться и уйти из жизни – не
в нашей власти. « Если человек созрел
для вечности – Господь не медлит его
забрать», – говорил старец Паисий
Святогорец.   Мы не можем нарушить
волю Божию, поэтому не оказываемся
в нужную минуту рядом с умирающим.
Если есть те, которые выжили благо-
даря помощи ближнего, значит им пред-
назначено еще быть на земле. Успока-
иваешь, но чувство вины все равно ос-
тается у тех, кто просто «не успел».

Есть еще и объективные причи-
ны появления этой тяжести в душе.
Это медленный уход человека из жиз-
ни и долгий процесс ухаживания за ним.
Еще никто из родственников, по со-
вести живущих, не сказал, что все сде-
лал правильно для умирающего. Раз-
дражительность, гневливость, нетер-
пение, ссоры, срывы, а после смерти
– все то же чувство вины. «Ну поче-
му же я такой несдержанный? Надо
было по-другому…»

Неверующий вздохнет: «Что ж,
человека нет – ничего уже не изме-
нишь. Был неправ, значит, тяжесть
вины нести всю жизнь, авось время
залечит». Верующий находится в бо-
лее радостном положении после ухо-
да в мир иной того, перед кем он ви-
новат, потому что мы знаем, что «Бог
же не есть Бог мертвых, но живых,
ибо у Него все живы»  (Лк. 20, 38).

В связи с этим митрополит Ан-
тоний Сурожский в одной из своих
проповедей призывает: «После
смерти человека не говори «я его
любил или любила», но «люблю».
Любовь не должна умирать со смер-
тью человека, так как он жив, душа
бессмертна. Продолжать любить,
заботиться –значит иметь возмож-
ность исправить свои ошибки перед
усопшими – вот такая чудесная ми-
лость дается верующему человеку.
А Господь усиливает чувство вины в
нашем сердце, чтобы души наших
близких не были бы Там, в мире
ином, одиноки». Так как же помочь?

Высшим проявлением любви
святые отцы называют молитву.
Она – царица добродетелей. По-
средством молитвы Господь прика-
сается к душам наших умерших, со-
гревает теплом своей благодати.
Это первая из трех драгоценных
жемчужин, которые мы можем пе-
редать нашим близким как дар, с
просьбой о прощении за то, что не
успели, не смогли или не захотели.
Есть много молитв за усопших, по-
являются новые, но не будем забы-
вать о древней Псалтири. Постара-

емся читать эту книгу почаще. В
течении сорока дней после смерти,
в памятные даты для усопшего, ког-
да чувство вины беспокоит душу.
Молитва окрылит надеждой на
встречу с усопшим близким чело-
веком,  и верой в то, что смерть не
конец, а начало.

Святитель Николай Сербский
советует одному из своих духовных
чад, убивающемуся из-за смерти
близкого человека, поставить на
его могиле крест. «Вертикальная
черта креста – это молитва, обра-
щенная к Богу, горизонтальная –
милостыня, направленная к лю-
дям», – говорит святой. Добрые
дела, дела милосердия – вот еще
реальная помощь усопшим, оправ-
дание для нас. Господь слышит мо-
литвы сирых, убогих, вдовиц, пото-
му, что в нужде человек имеет боль-
шее смирение. Как известно, «Бог
гордым противится, а смирен-
ным дает благодать» (1 Пет. 5,
5). Только когда оказываете милость
нуждающимся, попросите их помя-
нуть того, у кого Вы в долгу или по-
молитесь вместе с убогим.  «Упо-
кой, Господи, душу усопшего раба
Твоего …» – скажете Вы, а прося-
щий перекрестится, и будет польза.

Постепенно мы подходим к глав-
ному, без чего молитва за усопших
будет пустой, милостыня – способом
откупиться, а вина вряд ли исчезнет.
Необходимо с ушедшими делиться не
только молитвой, но и качествами
своей души. Православный автор
Александр Ткаченко в своей книге
«Слезы, летящие к небу» приводит
замечательный пример: «Наверное,
любой человек хотя бы однажды пе-

реживал состояние глубокой депрес-
сии, уныния. Когда лежишь на дива-
не, отвернувшись к стене, и никого
не хочешь ни видеть, ни слышать,
когда даже солнечный свет мешает
жить. Ты еще не умер, но жела-
ния и сил для дальнейшего суще-
ствования больше нет. И тут в
твою темную комнату войдет мама,
которая не будет спрашивать, что
с тобой случилось и даже не ста-
нет тебя утешать. Она просто ся-
дет на краешек дивана, возьмет
тебя за руку, погладит по голове,
начнет говорить о чем-то совсем
не важном ни для нее, ни для тебя.
В общем, не сделает ничего осо-
бенного. Но ты вдруг почувствуешь,
что черный мешок уныния распол-
зается по швам, ты снова способен
жить».

Наши усопшие уже не могут себе
помочь, ведь те страсти и грехи, с
которыми не справились при земной
жизни, остались с ними. Рай и ад мы
создаем здесь, на земле, и это не
место, а состояние души. Господь од-
нажды четко сказал: «В чем заста-
ну, в том и сужу». Но мы, живые,
можем быть в роли той мамы, о ко-
торой говорилось выше. Мы можем
реально делиться с нашими близки-
ми жизненной силой, вливая ее в
душу умерших через молитву. Напри-
мер, мы знаем, что усопший человек
страдал раздражительностью, осуж-
дением, обжорством. Постараемся
побороть в самих себе эти страсти.
Тогда давление греха окажется
меньшим и в тех, ради кого мы это
делаем, за кого молимся.

Апостол Павел говорит о Церкви,
как о Теле Христовом. В организме так

всегда и бывает: когда одна клетка за-
болевает – все остальные бросаются
на помощь, отдавая себя, беря допол-
нительную нагрузку, делясь своей си-
лой и энергией. Устремляясь ко Хрис-
ту, мы поднимаем к Богу тех, кого ря-
дом с нами уже нет. Утопая в грехах,
мы лишаем надежды на спасение не
только себя, но и тех, кому больше
некому помочь, кроме нас. Нет време-
ни унывать, плакать, отчаиваться.
Ведь эти эмоции чаще всего эгоистич-
ны: мы плачем о себе, жалеем себя.

Христианин должен собраться и
с верой начать строительство. Стро-
ительство «храма» для того, с кем
расстался на время. Фундамент это-
го «храма» – любовь к усопшим,
стены  – наши добрые дела, жизнь
по заповедям Божьим, крыша – мо-
литва, которая обязательно должна
опереться на стены добродетелей.

И тогда может совершиться
чудо. Строители храмов иногда во-
церковляются. Храм закончен, а они
не уходят. Строили здание, а обрели
Живого Бога, сами стали прихожа-
нами. Так и мы – если отдадим себя
заботе об умерших, сами изменим-
ся. Построим «храм» не только для
них, но и сами, милостью Божией,
войдем в нерукотворный Храм, имя
которому – Царствие Небесное. Там
Бог пребывает во всем. Верим и на-
деемся, что увидим Там наших умер-
ших, верим и надеемся, что не упрек-
нут они нас за наши ошибки, а по-
благодарят за то, что помнили, мо-
лились, а значит – любили. Чувство
вины Там исчезнет, но пусть не про-
падает оно здесь и сейчас. Пусть спод-
вигает это чувство помогать тем, кто
уже сам себе не может помочь.
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В  ДУХЕ  И  ИСТИНЕ

Источники почитания
Божией Матери

Как не упомянуть о том, что ни-
чем иным не пронизано так все хри-
стианское искусство, как западное,
так и восточное, как образом Ма-
тери с Божественным Ребенком на
руках. Этот образ видим мы сразу,
входя в храм, – на самом почетном
месте около царских врат иконос-
таса. Перед ним так привычно ви-
деть море горящих свечей, а если
поднять взор выше, то в апсиде, над
алтарем, в православных храмах
часто можно увидеть образ Марии,
стоящей в самом центре, являющей
как бы сердце всего мира, и над-
пись: «О Тебе радуется, Благодат-
ная, всякая тварь».

На одной только Руси существо-
вало свыше трехсот так называе-
мых чтимых или чудотворных икон
Божьей Матери, то есть икон, ок-
руженных исключительным почита-
нием. К ней неиссякаемой волной
неслись молитвы, хвала, радость,
просьбы о помощи, совсем особая
любовь. Но вот в наши дни многие,
даже, как говорится теперь, «инте-
ресующиеся» религией, приходя-
щие от безбожия к вере, задают
вопрос о смысле этого почитания
Матери Иисуса Христа, оно для них
не самоочевидно и даже, как будто,
вызывает сомнения.

Бог, Христос – это понятно. Но
вот – не слишком ли много места
отведено Марии, не заслонил ли в
народной религии Ее образ – об-
раз Ее Сына, не преувеличена ли
эта хвала, эта любовь? О неверу-
ющих, о безбожниках, о тех, кто за-
нят активным развенчанием рели-
гии, – о них я не говорю. Для них
весь этот культ, как они выража-
ются, культ Матери, культ Девы –
одно сплошное суеверие, пережит-
ки, остатки древних религий с их
почитанием Матери-сырой земли и
рождающих сил природы. Поэтому
так нужно сейчас попытаться
объяснить подлинный смысл, под-
линное содержание, подлинную на-
правленность этого издревле иду-
щего церковного прославления Той,
кто сама про себя сказала, соглас-
но евангельскому рассказу, – «се
бо отныне ублажат Мя вси роди».

Я говорю – «попытаться», по-
тому что сделать это, дать такое
объяснение – нелегко. В одном из
церковных песнопений, посвящен-
ных Деве Марии, сказано так: «Яко
одушевленному Божию кивоту да
никакоже коснется рука скверных»,

Богородица –  наша духовная Матерь
- о почитании Божией Матери в Православной Церкви -
Я убежден, что не только верующие, но и неверующие знают, какое огромное и совсем особое

место занимает в вере и в жизни Церкви почитание Марии, Матери Иисуса Христа. С самых древ-
них времен церковное предание называет Ее Божьей Матерью, Богородицей, Пречистой, Всесвя-
той... А одна из самых распространенных, чаще всего повторяемых церковных молитв величает Ее
«честнейшей Херувим и славнейшей без сравнения Серафим», то есть указывает, что Ей подобает
большая честь, чем Херувимам, и что объята Она неизмеримо большей славой, чем Серафимы, как
называет Священное Писание ангелов. Нет в церкви служб, почти нет молитв, в которых не упо-
миналось бы Ее имя.

что в вольном переводе с цер-
ковно-славянского значит:
«Пусть не коснется нечистая
рука одушевленного жилища
Божия». Чем выше, чище, свя-
тее, прекраснее то, о чем хочешь
говорить, тем труднее это. И до
конца, думается мне, невозмож-
но выразить словами, что увиде-
ло, что осознало, что полюбило и
что – с такой радостью, с такой
любовью – прославляет в этом
единственном образе церковное
сознание всех времен.

Свидетельства
о Богородице

в Новом Завете
В Новом Завете о Марии,

матери Иисуса Христа, говорит-
ся сравнительно немного. Из че-
тырех евангелистов только двое –
Матфей и Лука – рассказывают о
рождении Иисуса Христа в Вифлее-
ме, и это значит – называют Его
Мать, говорят о внешних обстоятель-
ствах этого события, и т. д. У еванге-
листа Марка о Марии не говорится
вообще. В Евангелии от Иоанна Она
появляется два раза: в самом нача-
ле, в рассказе о браке в Кане Гали-
лейской, где Она ходатайствует пе-
ред своим Сыном об устроителях
брачной трапезы, за которой не хва-
тило вина. И в самом конце, когда
Мать стоит у Креста, на котором рас-
пят Ее Сын.

В книге Деяний Апостольских,
посвященной в первой своей части
жизни первой христианской общи-
ны в Иерусалиме, Мария упомина-
ется один раз, в первой главе, где
сказано, что ученики Христовы пре-
бывали вместе в молитве с женщи-
нами и Марией, Матерью Иисусо-
вой. Во всех других книгах Нового
Завета, в посланиях Павла и прочих
апостолов, – о Ней ничего не ска-
зано. Отсюда, именно из этого об-
стоятельства, черпают свой первый
и главный аргумент все те, кто в по-

читании Божией Матери, занима-
ющем огромное, действительно цен-
тральное место в жизни Церкви, ви-
дит нечто как бы «наносное» в хри-
стианстве, чуждое его первоначаль-
ному духу и учению.

Таков был уже в XVI веке аргу-
мент протестантов, считавших, что
поклонение и почитание, воздавае-
мое Божией Матери, не имеет ос-
новы в Священном Писании и отда-
ет идолопоклонством. Вот, говорят
нам, в Церкви празднуются празд-
ники Рождества Божьей Матери,
Введение Ее во храм. Ее Успения.
Но ведь ни одно из этих событий
даже не отмечено в Священном
Писании, в Библии, в Новом Заве-
те, и, следовательно, все это чело-
веческие выдумки, затмившие пер-
воначальную чистоту и простоту хри-
стианского учения.

И вот потому, что аргумент этот
действительно серьезный, с ответа
на него и следует начать то, что мы
назвали «посильной попыткой»
объяснить содержание и смысл по-
читания Марии в Церкви и вообще
в христианстве.

Христос ничего
не доказывал, а

только звал
людей поверить

Ответ этот я начну с не-
скольких слов о подходе к
религиозным явлениям во-
обще. Ибо к этим явлени-
ям существует, и всегда су-
ществовало, два подхода.
Один можно назвать под-
ходом извне, а другой –
подходом изнутри. Самым
простым определением
подхода извне является оп-
ределение его как подхода,
основанного всецело на до-
казательствах. Докажи,
что есть Бог, докажи, что
Христос – Бог, докажи, что

в христианском таинстве хлеб ста-
новится Телом Христовым, докажи,
что есть другой мир... Докажи, и я
тебе поверю. Но пока не докажешь
– не поверю. Но достаточно вду-
маться во все эти «докажи», и ста-
новится очевидно, что подход этот не
только не может подвести к сущнос-
ти религиозных явлений, но он не
подходит к жизни вообще, за исклю-
чением узкой сравнительно сферы
естественных наук.

Доказать, что вода кипит при 100
градусах – можно. Но доказать, что
Пушкин – гений, невозможно. Как
невозможно доказать вообще ниче-
го, что относится к внутреннему миру,
внутренней жизни человека, его ра-
дости и печали, восторгу и вере. Об-
ратим внимание и на то, что сам Хри-
стос ничего не доказывал, а только
звал людей увидеть, услышать, при-
нять то, чего они не видели, не слы-
шали, не принимали, и сейчас еще
– в огромном большинстве своем –
не видят, не слышат, не принимают.
Иными словами, чем выше истина,
добро, красота – тем менее они до-
казуемы, тем менее применим к ним
подход, заключенный в доказатель-
ствах.

Взгляд изнутри -
самый главный

И это приводит нас ко второму
методу, тому, который мы назвали
методом или подходом изнутри. Имен-
но этим методом, сами себе в том не
отдавая отчета, мы и пользуемся в
нашей подлинной, а не отвлеченной
жизни. Именно им и живем. Так, на-
пример, когда мы любим человека,
нам раскрывается в нем то, чего не
любящий его не видит в нем. Рас-
крывается его внутренняя сущность,
скрытая от внешнего взора, но от-
крывающаяся любви, близости, не-
посредственному знанию. И вот, вме-
сто того, чтобы подсчитывать «из-
вне», сколько раз упоминается имя
Матери Иисуса в том или ином тек-
сте, попробуем вопрос о почитании
Ее в христианской вере поставить со-
всем по-другому, поставить в согла-
сии с только что указанным нами
методом «изнутри»...

Я скажу так: если бы вера наша
во Христа ничего не знала о Матери
Его, кроме того, что Она была, и что
звали Ее Мария, то этого одного про-
стейшего знания было бы достаточ-
но, чтобы узнать о Ней, увидеть в Ее
образе, найти в самой вере, найти
также в нашем сердце все, что за две
тысячи лет увидела, услышала и рас-
познала в этом образе Церковь.

Нам говорят – в Библии ничего
не сказано о рождении Марии и Ее
смерти. Но ведь если Она была, жила
– следовательно, она родилась и,
следовательно, умерла. Так неуже-
ли же наша любовь ко Христу, наша
вера в Него равнодушна к тому, что
началось в мире, когда родилась в
нем Та, которой суждено было стать
Его Матерью? Неужели – если мы
верим в абсолютную, божественную
единственность Христа и того, что
Он совершил в мире, – мы не сосре-
доточим нашего умственного, духов-
ного взора на женщине, давшей Ему
Его человеческую жизнь?

Иными словами, именно из люб-
ви и из знания, только любовью да-
руемого, – все почитание Божьей
Матери, вся любовь к Ней, все наше
знание о Ней. И по-настоящему сто-
ит перед нами всегда только одна
возможность, только один выбор:
придите, вкусите и сами решите, что
это – выдумка и мифология или же
истина, жизнь, красота, которые
сами себя доказывают нам – своей
жизненностью, глубиной и красотой.

Протоиерей
Александр Шмеман,

православный богослов

21 сентября - престольный праздник в Свято-Владимирском соборе,
нижний храм которого освящен в честь Рождества Пресвятой Богородицы


